



## ‘EL TELÉGRAFO’

Periódico político, comercial y literario.

SALE TODOS LOS DIAS MENOS LOS FERIADOS.

Oficina—calle de Colón N.º 84

CASILLA DE CORREOS N.º 82.

### TARIFA.

#### PAGO ADELANTADO

Por un año.....	Bs. 10.
Por un semestre.....	“ 6.
Por un trimestre.....	“ 3.
Por un mes.....	“ 1.50
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor

### LA IMPRENTA

DE

## “LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

Tiene en venta:

PAPEL DE IMPRENTA,

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,

Maquinas para cortar lujos,

Y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipográficas.

Se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

### DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.

Casilla de Correo N.º 82.

## LIBRERIA GENERAL

DE

José M. Farfán

Calle de Ayacucho - 6 y 8.

En sus almacenes, grandes existencias de libros impresos que se reciben constantemente de Europa y Estados Unidos, así como toda clase de artículos de escritorio y material de enseñanza, los que se venden á precios equitativos.

Libros nacionales de Legislación y Jurisprudencia. Reparte catálogos gratis á quien los pida. Textos de enseñanza primaria, media y superior, entre los que tenemos los adaptados en los Colegios y Escuelas de la República.

Casimires y paños finos, géneros para forros. Servicios de porcelana, loza y cristalería. Papeles pintados para tapizar. Molduras doradas. Tohallas afelpadas grandes para baño. id. chicas. Sombreros para caballeros y niños.

Vestidos para niños y niñas. Chaquetas Jersey de varias formas adornadas para señora. Frazadas, ponchos, chalones y mantas.

Manteles finos y servilletas. Cornizas para cortinas de ventana. Calzado fino para señoras y niños. Medias para señoras, caballeros y niños. Calzoncillos y camisetas para caballeros.

Enaguas de punto de lana y de alpaca para señora. Delantales de serda para señoritas. Relojes de níquel y de doblé en su caja. Relojes para colgar, varios tamaños y formas. Relojes despertadores.

Joyería fina, imitación, anillos, prendedores, brazaletes, con brillantes y perlas.

Tipos de imprenta y para encuadernadores. Vinos licores españoles. Esencia de vinagre en frascos. Velas, espermas. Almidón holandés. Tripes, rizado, bruselas y afelpado.

Otros muchos artículos que se irán anunciando.

## HOTEL CONTINENTAL

de

## Francisco Coca

PLAZA 16 DE JULIO.

Este espacioso y acreditado establecimiento cuenta cinco mesas de billar de las más modernas.

Para su elegante cantina recibe directamente los licores más finos y garantizados.

Los jóvenes dedicados al trabajo no tienen más que saborear un par de copas de sus exquisitos vinos para recuperar las fuerzas perdidas en el día.

En su espacioso salón se reúne la gente de buen tono y se encuentran las mejores relaciones de la sociedad. Todo es armonía satisfacción y agrado.

Las copas mal servidas se renuevan con otras por precios equitativos.

No se toleran indiscreciones y todos los que visitan tan inmejorable establecimiento salen con agradables recuerdos. Se pasan verdaderas horas de goce.

Para el verano acaba de recibir cervezas de las mejores fábricas, y de las del país la acreditada cerveza Nacional y la Franciscana de la misma fábrica que tantas anemias ha curado.—La Boliviana y la famosa Pilsen.

Gente de buen gusto si quereis trataros bien, frecuentad siempre al gran.

## Salón Continental

## “La Nueva York”

Compañía absolutamente mútua de Seguros sobre la vida.

Domicilio social, 346 y 348, Broadway

### NEW YORK

Activo efectivo.....	\$ 132.000,000	oro americano.
Total de riesgos vigentes....	“ 614.824,713	“ “
Reserva para el pago de ellos. “	108.439,235	“ “



Seguridad

EQUIDAD

EXPERIENCIA

Antigüedad

La NUEVA YORK—Es la Compañía de Seguros de Vida más antigua de todas las que hacen negocio en Sur América y la única puramente mútua.

Ha sido premiada en la última Exposición Universal de París de 1889 con el premio más alto otorgado á las Compañías de Seguros sobre la Vida.

Expide, entre otras pólizas de ventajas reconocidas é insuperables por otras Compañías, la denominada TONTINA LIBERRIMA. Esta póliza concede facultades amplísimas respecto á viajes y residencia desde el día de su emisión, y no tiene restricción alguna respecto á ellas ni á ocupaciones por azarosas que sean después de dos años en cuya época se convierten en indisputables.

Garantiza la no caducidad de sus pólizas que, después de pagado su tercer premio anual, pueden cederse á la Compañía por un valor saldado ó por dinero al contado.

Es finalmente la única que concede seguros con DIVIDENDO MORTUORIO, sistema en que se combinan todas las ventajas arriba indicadas con la valiosísima de proporcionar á los herederos del asegurado, si este fallece, á más del valor del seguro, la devolución del importe total de los premios pagados.

E. Friedrich,  
Contador.

Casilla de correo N.º 87.

## REVISTAS

de autores Nacionales compra

ALFREDO ASCARRUNZ

RODOLFO SORIA GALVARRO.

Abogado.

Ha dejado al abogado titular del Credito Hipotecario de Bolivia, su antiguo estudio en el que lo reemplazaba temporalmente, y ha reabierto el suyo propio en su casa habitación calle de Yanacocha, casa del Sr. Jorge Chinelaltos. Se le encuentra á toda hora.

### TEXTOS DIDÁCTICOS

POR ALCIBIADES GUZMÁN

En las librerías:  
Historia Contemporánea Universal para los colegios de instrucción secundaria.  
Geografía Universal para la instrucción pública (2ª edición).  
Secciones de Historia de Bolivia para la infancia (2ª edición).

### SOCIEDAD

de Propietarios de Yungas.

Cambio de Oficina.

Se Ha trasladado la Secretaría á la calle de Yanacocha N.º 116—bajos—frente al Colegio Nacional.

La Paz Diciembre 14 de 1894

### AVISO.

ARCADIO ANTEQUERA.

Profesor, Compositor, y afinador, de pianos, Armoniums, Concertinas Cajas de Música y toda clase de instrumentos.

Además Relojero y Mecánico.

Se encarga de compra y venta de pianos—Yungas 8.

La Paz, Octubre 29 de 1894.

### MAPA ELEMENTAL DE BOLIVIA.

Edición de 1894 por el doctor Eduardo Idiáquez Ingeniero civil y miembro de sociedades geográficas en Europa y América, Autor del Diccionario Geográfico de Bolivia 1890.

Este Mapa es el más exacto y moderno se recomienda por su claridad y precisión pues que su autor ha tenido el mayor esmero en escoger los mejores estudios del territorio boliviano y de las naciones vecinas guiándose por sus propios trabajos y el de los más acreditados que se han hecho hasta el día.

Es el más apropiado para la enseñanza de la Geografía Nacional en los colegios y escuelas de la República, porque conteniendo lo necesario carece de esa confusión ocasionada por la aglomeración de nombres, rayas y citas que raras veces son exactas.

La edición es esmerada sobre rico papel marquilla hecha en Barcelona.

Precio Bs. 2.50. Ventas por mayor con rebaja en la Librería General de José M. Farfán.

### MÁXIMO DUEÑAS.

Tiene el agrado de anunciar á este honorable público que tiene abierta una clase de Francés y escritura en su casa situada en la calle de Yanacocha N.º 133.

Y. da lecciones de 9 á 11 a. m. y de 2 á 4 p. m. así mismo ofrece dar en domicilio á horas convencionales.

### RELOJERIA FRANCESA.

DE FRANCISCO GOTTRET. CALLE DEL COMERCIO N.º 18. LA PAZ.

El suscrito avisa al público y á sus favorecedores que ha trasladado á la Calle del Comercio N.º 18 frente al almacén del señor Michel su antiguo establecimiento, “Relojería Francesa” conocido desde 22 años.

Se compromete, como siempre, á toda clase de trabajos en relojería, con precios módicos y garantizando su trabajo.

Tiene también un bonito surtido de relojes, alhajas, artículos de fantasía, & ESPECIALIDAD.—Semillas de hortalizas árboles, arbustos y flores de la casa Vilmorin Andrieux y C.ª de París.

Plantas vivas del Jardín de L. Lucioni de Arequipa.

N.º B.—Toda demanda del interior de la república será atendida con exactitud.

Pídase el Catálogo de plantas y semillas.

No habiendo en tantos años sufrido reclamación alguna de parte de sus clientes espera que estos y el público en general le continuarán su confianza.

La Paz, 15 de diciembre de 1894.

F. Gottret.

# El Telégrafo.

LA PAZ, 2 DE ABRIL DE 1895.

¡GUERRA!!!...

Y nosotros también pensamos como el escritor chileno que termina un editorial valentón y fanfarroneo con estas palabras:

“Arriba los corazones y arriba los hombres que deben empuñar las armas para defender la integridad territorial”

“La patria así lo exige!”  
“Puesto que la guerra habrá de estallar!”

¡De qué guerra se habla? No será seguramente de la que prepara [!] la Argentina contra Chile, porque, lo estamos viendo, la hermosa patria de San Martín que cruzó los Andes á la cabeza de sus invencibles gauchos para dar libertad é independencia á los rotos de Chile, duerme hace tiempo sobresus inmarcesibles laureles y descansa soberana de poder y resplandeciente de gloria sobre el derecho que siempre ha respetado, amparada por la justicia y la razón, que, si en dos ocasiones le arrebataron, mediante el arbitraje, girones de territorio, en esas y otras le han otorgado el derecho de llamarse apóstol de los principios de fraternidad americana.

¿Será de la que prepara pacientemente ese presidio de América que se llama Chile, para usurpar territorios argentinos y redondear su usurpación de 1879?

Includablemente. Ya sabemos cómo procede Chile.

Jamás es la ofensora, siempre es la ofendida.

Cuando ataca, después de ver diezmado y debilitado un pueblo por el hambre y la peste, no tiene el valor de soportar impávida la responsabilidad de su crimen y grita hipócritamente nos ultrajan, nos roban, desconocen nuestros derechos, nos llaman á la guerra, vamos á ella, nosotros pueblo de paz y de trabajo; que la América y el mundo todo, vean que dejamos la azada, para empuñar la espada defensora de nuestra dignidad y de la integridad de nuestro suelo!...

Y empuñan contra un pueblo inerme y exangüe, no la espada del valiente, sino el corvo asesino del *chichero* y del *colorado*.

Y ellos ¡los ladrones! dejan sus harapos, olvidan por un momento su *calb*, y cubren su cuerpo *tatuado* á maravilla, con la inmaculada toga de la justicia!...

Y después se llaman: valientes, honrados y generosos!

¡Valientes! y abandonaron el río Santa Cruz al frente de la escuadra Argentina, huyendo como liebres perseguidas, para abocar sus cañones sobre la indefensa plaza de Antofagasta!...

¡Honrados! y de víbora que fueron en el mapa de Sud-América, se ensanchan y cre-

cen con la sustancia de sus vecinos, hasta tornarse monstruo deforme, pero siempre hambriento e insaciable!... ¡Generosos! y en las victorias que alcanzan cuando son diez contra uno, inventan ¡bipedas hienas! el *repase* de prisioneros.

¿Qué no olvidemos la fábula del león?

Sí, la tendremos presente; pero en el entendido de que sois vosotros lobos, que no leones, y solo atacáis á la oveja pacífica que jamás enturbió vuestras agnas, y huis ante el magestuoso rey de las pampas Argentinas!.....

Pero recobremos la calma, que nos ha hecho perder por un momento el escritor farandulero de “La opinión” y el otro pavipollo que le hace coro en “Don Cristóbal”.

¿Qué ha hecho nuestra patria para que se pueda decir que hay en Bolivia *taima* ingénita y que á ella deben los chilenos la jugada que les hemos preparado?

El tratado de límites con la República Argentina, tiene todas las formas y condiciones de una transacción amigable. Aquella ha cedido parte de lo que creía su derecho, Bolivia ha cedido mucho de lo que creía el suyo. En ese arreglo fraternal no ha entrado para nada territorio entregado á Chile, porque nosotros nada hemos entregado, puesto que el pacto de tregua supone solamente una ocupación militar y no una ocupación de derecho.

Y ni esto hay. El territorio del Tartagal ó los adyacentes á Sapalegui cerranía que señala la línea de ocupación chilena y la separa de Sud Lipez, no han sido ni provisoriamente entregados á Chile; el pacto de tregua no se refiere á ellos, porque no podíamos entregar lo que no era positiva y netamente nuestro, lo que estaba de largos años disputado por consiguiente es simplemente una frase de barbero aquella de que los bolivianos, “cuya *taima* es ingénita,” hemos amarrado navajas á los dos gallos que quieren cantar solos en los corrales de América, para que se desjarreten y destripen.

Nada más falso. Bolivia, cuya diplomacia es la franqueza llevada hasta la inocencia, no piensa en otra cosa que en curar sus viejas heridas. Restañan su sangre, recobra poco á poco su perdido vigor y se dispone, no á las terribles batallas de una guerra fatricida, y si más bien á las luchas pacíficas del trabajo, que será fuente de donde surja su preponderancia de mañana.

G.

## Interior

### COCHABAMBA.

Han llegado algunos ejemplares de la candidatura suscrita en favor del popular estadista doctor Severo F. Alonso.

—Como lo anunciamos en un telegrama anterior la Corte del Distrito ha revocado el decreto de acusación indebidamente fulminado contra el doctor Rafael Canedo por supuestas injurias al señor Luis Salinas Vega.

El escuadrón Ballivián ha llegado á la capital, á petición del Prefecto, para ayudar en el trabajo de malecones para resguardar la ciudad.

Los correos continúan siendo arrebatados por los ríos que á causa de las abundantes lluvias han crecido formidablemente. El río Putina ha llevado el último correo que iba de Oruro á Cochabamba.

### POTOSI.

“Funerales.—El Consejo Departamental ha dedicado un pomposo funeral, á la memoria del finado señor *Moisés Arce*, por los servicios que éste prestó al país como Municipal y Presidente del ayuntamiento”.

### SUCRE.

“La obra de reparación del Palacio de Justicia ha sido presupuestada en Bs. 10,000 imputables á la partida de Gastos extraordinarios. El Tesoro Nacional sufragará en el presente año, para dicha obra, la suma de Bs. 5,000.

Tiempo era ya de hacer una importante reparación en ese edificio cuyos muros y bóvedas amenazaban ruina”.

Muy bien. Pronto veremos alguna asignación en favor del puente de San Francisco. El filántropo mandatario no excusa su concurso á cada uno de los departamentos.

“Conscripción Militar.—El señor Presidente de la República ha fijado en 1,000 hombres el número de conscriptos del Depósito de línea que deben ingresar en el Ejército, en reemplazo de otra cifra igual de los ciudadanos que actualmente hacen el servicio militar.

Corresponde al Departamento de Chuquisaca el número proporcional de 170 hombres. El H. Consejo en ejercicio de sus atribuciones legales, debe distribuir esa cifra en la Capital y provincias en relación con la densidad de cada vecindario.”

“Epoca Crítica.—Así podemos calificar los últimos días transcurridos, pues en menos de un mes tenemos la dolorosa cifra de tres suicidios consumados por jóvenes chuquisaqueños: Manuel Bonifaz en Sucre, Arturo Alvarez en Tarija y Francisco Paredes en Colquechaca.

Ignoramos los motivos que los hayan conducido á tan extrema determinación y pedimos la misericordia de Dios para los que desfallecen en media jornada sin fuerzas para afrontar la lucha por la vida”.

### ORURO.

“Don Arturo Alvarez.—Va hacer un año que formó en nuestro país un hogar feliz, disfrutando del aprecio de sus amigos por su carácter sencillo y generoso.

Compañero de una preciosa y virtuosa esposa; poseedor de una cuantiosa fortuna, el porvenir le abría ancho campo á las risueñas esperanzas de la juventud.

Y sin embargo en la noche del 15 del presente mes puso fin á su existencia.

Enviamos nuestras expresiones de pésame á su distinguida viuda la señora Candelaria Vasquez, á su hermana la señora María A. de Campero y á toda su atribulada familia”.

“El Gobernador eclesiástico de la capital expidió mandamiento de prisión contra el cura Velásquez Valencia, conocido más comúnmente por Weimar.

Con esta orden la Policía le siguió la pista sin poder capturarlo, hasta que el viernes en la noche fugó no se sabe con que destino.

Velásquez, notable en un principio por sus artículos de prensa, se convirtió después en un acérrimo calumniador y pertinaz libertista. Las gotas de tinta recogidas por su pluma manchaban las reputaciones de altos dignatarios como la vida privada del humilde ciudadano. Hé ahí el origen de su perversión moral, al que ha seguido la corriente de los vicios, extraviándolo por el fango en su misión de sacerdote.

Hoy reo prófugo por desacato á sus superiores es ejemplo de los suyos que se inclinan al mal”.

### SANTA CRUZ.

Reunión política.—En la tarde del 10 del corriente, circuló la siguiente invitación, en hoja suelta:

“Reunión política, invitación á

todos los electores, sin distinción de grupos ni de personas.

“Elias Antelo y Gil Antonio Peña, gerentes de los partidos Demócrata y Constitucional, tienen el honor de invitar á todos los ciudadanos que quieran adherirse á la candidatura del señor doctor Severo Fernández Alonso, á efecto de celebrar un acuerdo y suscribir el acta respectiva.

“La reunión tendrá lugar en la casa de la señora Juana Manuela R. de Gutierrez, el día 11 del corriente mes, á horas 7 y media p. m.

Santa Cruz, marzo 10 de 1895”. En efecto, el lunes 11 á horas 7 y media tuvo lugar una reunión de ciudadanos, en la espaciosa casa de la señora Juana Manuela R. de Gutierrez, en cuyo salón principal llamaba la atención de todos los concurrentes un hermosísimo retrato litográfico del señor doctor Severo F. Alonso, convenientemente adornado.

A horas 8, el señor doctor Antelo, abrió la sesión, expuso el objeto de la reunión y agradeció á los ciudadanos presentes la puntualidad con que habían asistido.

Después de un ligero debate, fué desechada, casi por unanimidad de votos, una moción relativa á la renovación del personal de las mesas directivas de los partidos constitucional y demócrata, y, con vivo entusiasmo, se procedió á suscribir un compromiso en favor de la candidatura presidencial del señor doctor Severo F. Alonso, encabezándolo los hombres más notables del país, entre los que se contaban los señores Miguel María Cuéllar, Manuel José Parada, Carlos Landivar, Nemeo Mercado, Samuel González Portal, Ricardo Chavez y otros muchos, cuyas firmas aparecerán en el acta respectivo, que luego registrará “La Estrella del Oriente”.

La reunión estuvo magífica, notándose mucha espontaneidad en las manifestaciones de adhesión al candidato nacional.

## Exterior

### CHILE.

Refutación del ingeniero San Román al señor Moreno—la línea porque corre la cordillera—el arbitraje.

Santiago, juéves 28.—En *El Ferrocarril* de hoy, el ingeniero San Román, refuta extensamente los artículos publicados por el señor Francisco P. Moreno en la “La Nación”, y como prueba presenta el cánaves de la triangulación que ejecutó en Atacama para sus estudios, fundados en las matemáticas y tomados personalmente.

Dice que el naturalista Moren tiene una idea errónea sobre la cordillera, que apenas visitó, y su mapa contiene notables errores que no puede comprobar. Sostiene que la cordillera corre por los cerros Come, Caballos, Pircas, Negras, Pissis KK ó Pabellón, Laguna Verde KK, Dos Hermanas, Tres Cruces y San Francisco, y no como sostiene Moreno por la línea de Potro Nevado, Cerro Bayo y Azufre, pues este pico no está en ninguna cordillera.

Agrega que se debe buscar el límite en la cordillera de los Andes tal cual se presenta hoy al teodolito de los demarcadores y no como ella fué en remota época geológica y que la solución franca y leal de la cuestión debe ser el arbitraje, conforme lo prescriben los tratados entre ambos países.

### MONTEVIDEO.

Fantasías bélicas.—La Razón y la gran guerra del sur—Fraternidad Uruguayo-argentina—La Neutralidad—equilibrio sudamericano.

Montevideo, juéves 28.—El doctor Severo María Ramírez, se ocupa en la Razón de la cuestión de la línea de la cordillera, que corre por el lado de la g...  
Deseo que podamos alcanzar en esta...  
Después de haber respetado el espíritu de nuestro tratado con la República de Chile por su tradición de libertad y ordenada y de incertidumbre constructiva, pocos serían los corazones orientales en los que, al rumor de las batallas, no se alzase una plegeria íntima por el triunfo de la bandera de Mayo. Dice que ni nuestro gobierno ni el pueblo podrían alegar ningún motivo para justificar otra actitud que no sea la de la más estricta neutralidad.

El artículo termina así:

“Bien examinadas las cosas, nuestra neutralidad es un factor de paz. Chilenos y argentinos necesitarían de nuestro territorio para la guerra marítima. Nuestros puertos en poder de unos ó en poder de otros cambiarían la faz de la lucha. Cerrados para todos los beligerantes, planteando un problema que paraliza á Chile, que anula su escuadra en el Atlántico y á la vez debilita inmensamente la fuerza naval de la República Argentina. Hay más: aun para el caso de guerra con los argentinos, siempre han creído los estadistas de Chile que podían contar con la alianza del Brasil. Cayó la monarquía en 1889, precisamente cuando en Río de Janeiro se celebraban entre chilenos y brasileños fiestas parecidas á las de Cronstadt entre rusos y franceses. El cambio de forma de gobierno ha de haber dificultado la formalización de un tratado de alianza solemne. La solución del litigio de Misiones, colmando las aspiraciones del Brasil, ha aproximado mucho á brasileños y argentinos. Los estadistas de la nueva república deben naturalmente pensar que les conviene contraer sus esfuerzos á la organización de las instituciones republicanas y que una vez redondeadas sus fronteras en la forma que deseaban, ningún interés propio y actual los llama á intervenir en las cuestiones de Chile; pero todas estas disposiciones podrían cambiar y seguramente cambiarían si los orientales apareciesen combatiendo junto á los argentinos. Esta alianza despertaría en el Brasil irresistibles recelos. Detrás de ella verían sus estadistas el fantasma de la anexión, la reconstrucción del antiguo virreinato, y para prevenir el peligro, se crearían obligados á participar de la lucha.

Por estas mismas razones, proclamada y afirmada nuestra neutralidad, el Brasil se sentiría probablemente tranquilo, y un hecho más confirmaría la efectividad de la independencia oriental. Fuese cual fuese el resultado de la lucha entre Chile y la Argentina, nuestra independencia quedaría robustecida y afianzada por las mismas fuerzas morales y materiales que hubiesen concurrido á garantizar nuestra neutralidad. La obra de 1828 estaría sólidamente asegurada.

Si con estas perspectivas el Brasil se ocupase de la cuestión de las cordilleras andinas, sería para aconsejar la paz y facilitar las soluciones amistosas. En ese camino los orientales podrían ser sus aliados. Nuestros gobiernos colaborarían en esa santa obra, des pues de haberla preparado por el solo hecho de adoptar la neutralidad como base indeclinable de su política internacional. Teóricamente esta idea, según creemos, encontraría pocos adversarios. Lo que muchos ponen en duda es que tengamos medios prácticos de hacer respetar nuestra neutralidad, cuando argentinos y chilenos necesiten á todo trance nuestros





puertos. Se dice que particularmente los necesitan los chilenos, asi han de tomar en la guerra maritima la ofensiva, que puede proporcionarles grandes ventajas. Esta cuestion es más delicada que la otra de que nos liemos ocupado, y difícilmente puede tratarse en la prensa sobre ella. Hay un tercer artículo nuestro que probablemente quedará inédito. Solo diremos ahora cuatro palabras. Siendo la neutralidad nuestro derecho y nuestro deber, coadyuvando ella al mantenimiento de la paz, favoreciendo todos los intereses de los demás neutrales y de la humanidad entera en caso de haber guerra entre chilenos y argentinos solo por imprevisión y por inepticia del gobierno oriental podrían faltar los medios de hacerla respetar y aun de establecerla como un hecho conocido é incommovible, con el cual deben de antemano contar las dos naciones á quienes amenaza más ó menos de cerca el cataclismo de la guerra".

Municipal

Moisés Ascarrunz — Inspector Municipal de Hospitales, tiene la alta honra de saludar al señor editor de "El Nacional" y á fin de satisfacer al público mal impresionado por las denuncias que ha hecho una parte de la prensa de esta ciudad, quejándose del mal servicio de la Botica, de los hospitales y aseverando ser de mala calidad algunas drogas, le ruega que se sirva publicar en su acreditado periódico los adjuntos oficios que desvanecen tales cargos.

La Paz, marzo 27 de 1895. Médico del Hospital Loayza La Paz, Marzo 28 de 1895.

Al Señor Inspector de Hospitales.

Señor: Por insinuación de U. he procedido á la inspección y exámen de varias drogas de la Botica de los Hospitales que, segun la opinión de algun organo de prensa, eran de mala calidad.

Por la observación que tengo hecha de dichas sustancias, declaro á U. que están en buen estado y perfecta conservación.

Ratificando así el informe del farmacéutico señor Demetrio Muñoz, me suscribo de U. atento— S. S.

(Firmado) Manuel B. Mariaca

La Paz, Marzo 27 de 1895.

Al Señor Inspector de Hospitales.

Señor:

Comisionado por oficio que se ha servido U. pasarme con esta fecha para verificar una inspección en la Botica de los Hospitales, me he constituido en ese local en compañía del señor Inspector y he hecho el examen, tanto de las drogas que existían desde hace mucho tiempo, cuanto de las ultimas que habian sido compradas en esta ciudad, habiendolas encontrado en perfecto estado.

Como la acusación que se habia hecho por un organo de prensa recaía principalmente sobre unkindo yodoformo, éste ha sido examinado detenidamente, resultando ser de muy buena calidad é inodoro.

Tal es el informe que someto á consideración de U. suscribiéndome.—Atentos.

S.S.

(Firmado.)—Demetrio Muñoz.

Es conforme el Oficial Mayor.

Juán Mas.

PRENSA NACIONAL

TRÁNSFUGAS.

La prensa liberal viene señalando con el mote de tráfugas, á todos los caballeros que han tenido el buen sentido de firmar la candidatura del señor Severo Fernandez Alonso.

La prensa que así obra, mal lleva el título de liberal porque dá testimonio de no tener la mejor nocion del respeto debido á la

libertad en todas sus manifestaciones.

La libertad de opinión es el más sagrado atributo del hombre; censurar ésta valdría tanto como censurar la libertad de locomoción, cuando no está en antagonismo con el derecho de los demás.

Moralistas como los que más, censuramos con acritud esas apostasias infames que denigran á quien las hace y á quien las consienten: jamás nos ha merecido buen concepto el mercenario que traicionando sus ideas sus sentimientos, sus compromisos y sus afecciones, vá á mendigar el último puesto entre sus enemigos.

Pero, no es este el caso que nos ocupa.

La apostasia puede tener lugar de dos maneras: traición á una idea ó traición á un caudillo.

Vamos á ver si los censurados por la prensa liberal, han caido en alguna de ellas.

La traición á una idea ó á un principio político tiene sus manifestaciones típicas: en el atavismo del individuo se opera una completa evolución, cambia su carácter, cambia su criterio, cambia su manera de pensar, hasta sus mismas palabras cambian. Mientras esto no ocurra, nadie tiene derecho á llamar al individuo apóstata de sus ideas.

En tanto que Castelar no cayó de rodillas á los piés de los reyes y vociferó contra el republicanismo, nadie manchó su nombre con el adjetivo candente de tráfuga.

Nadie puede penetrar en el santuario de la conciencia ajena y decir: "éste que amaba ayer la libertad, hoy la aborrece."—Ninguno de los que han firmado la candidatura ALONSO ha dicho "abdico de mis convicciones políticas".

No hay pues, ni puede haber traición á las ideas, mientras no se proteste hoy, contra lo que se dijo ayer.

Tomando la cuestion bajo el punto de vista puramente personalista, creemos que ménos puede haber traición á un caudillo determinado.

Los liberales de ayer militaban con su caudillo el General Camacho, con quien los unían lazos de simpatía, de amistad ó de fines políticos. La figura del General Camacho, ha quedado extinguida en la escena política ¿Quedaron los liberales reatados á compromiso alguno? ¿No eran libres para elegir tal ó cual caudillo en obediencia á los dictados de su conciencia y de sus simpatías individuales?

Si el candidato elegido por un grupo, no gusta á los más ¿No son dueños éstos de apartarse, dando así una prueba de independencia? ¿Están obligados, como sucede en un rebaño, á seguir al carnero que primero salta?

¿A quién traicionan los ciudadanos liberales que han firmado la candidatura ALONSO?

¿A sus ideas? ¿Si ellas quedan incólumes sin que sea lícito violar el santuario en que residen!

¿Al General Camacho? ¿Si el no quiere ya adeptos porque se retira á la vida tranquila del hogar doméstico!

¿Al Coronel Pando? ¿Si los liberales nunca han tenido compromiso con él!

¿Vaya que tienen unas ocurrencias peregrinas estos moralistas de nuevo cuño!

(De "El Industrial")

Crónica.

LOS SECRETARIOS DEL DIRECTORIO CENTRAL DEL PARTIDO NACIONAL.

Ponen en conocimiento de los señores que quienes no ha...

suscriban la Candidatura del doctor Severo Fernandez Alonso, que podrán hacerlo en el local de la Secretaría, calle del Illimari N.º 29, donde se conservan las libretas de firmar. La Paz, 1.º de abril de 1895.

P.

Directorio El día sábado tuvo lugar la sesión extraordinaria del Directorio Central de nuestro gran partido, en ella se completó el personal del directorio que es el siguiente:

- Presidente.—Lisímaco Gutiérrez. 1er. Vicepresidente.— Ignacio L. de Zapata. 2º Vicepresidente.— Federico Zuazo.

Vocales.

- Casimiro Corral, Presidente del H. Senado Nacional. Serapio Réyes Ortiz, Canciller de la Universidad de La Paz. Sabino Pinilla, Presidente de la H. Cámara de Diputados. Ramón Zapata, Presidente del H. Concejo Departamental. Diego Monroy. Ladislao Cabrera. José Benigno Arce. Zenón Iturralde. Pedro Pabón. Emilio Adrián. José Antonio Sória. José Medina. Benedicto Goytia. Dámaso Gutiérrez. José V. Ochoa. Adolfo Ortega. José S. Machicado. Juan Saenz. Julián Cisneros. Leonardo Valverde. Andrés S. Muñoz. José A. Torres. José F. Tapia. Primitivo Agramonte. Apolinar Aramayo. Elias Zalles B. Antonio Guerrero. Rodolfo S. Galvarro. Claudio Q. Barrios. Néstor Cueto V. José González Quint. Quintín Velasco. Isaac Cariaga. Manuel Veintemillas. Mariano I. Navarro. Serjio del Castillo. Enrique Ertzog. Gustavo Carvajal. José M. Montes. René Moreno. Isaac Criales. Francisco V. Ergueta. Exequiel Zuazo. Francisco P. Castillo. Leónidas Saavedra. Angel Martínez. José M. R. Goytia. José Rodríguez Rocha. Victor Bustillos. Daniel S. Bustamante. Julio C. Valdés. José Bilbao. Antonio M. Alborta. José C. Tapia. Fernando Aramayo. Marcelino Gutiérrez. Lorenzo Verástegui. Secretarios. Abel Iturralde. Pedro Kramer B. Juan Más. Manuel Zuazo.

Falsificación de billetes

"El Comercio" de Cochabamba se refiere á una falsificación de billetes del Banco Argandoña. El Ministerio fiscal debe apresurarse á castigar á los falsificadores y no permitir que queden impunes estos criminales.

Viruela

Publicamos en edición pasada una esquila verbal del señor Moisés Ascarrunz en la que se desmentía la existencia de la viruela con carácter epidémico, objetando, no haber en el hospital sino dos casos.

De consulta con algunos facultativos q' son los verdaderos inspectores de la salubridad, hemos recogido datos exactos sobre la existencia de tal epidemia, pues que son muchos los variolosos á...

ció, y tomará mayores proporciones si el H. Concejo economiza la vacuna.

A propósito Será cierto que no se puede comprar la vacuna inglesa por parecer exagerado el precio de 5 bolivianos?

No lo creemos: ha de ser algun chiste de Gedeón.

Hay veces que á los cronistas nos hacen unos patos!.....

El iodoformo

En la sección respectiva publicamos los informes relativos al análisis del iodoformo con que se habilita á los hospitales.

Pero francamente pasa de castaño á oscuro.

Hay bolas que se deben empujar á los carboneros ó á los analfabets de la hoja de la recoba que condenan el delito de azar.

Decir que el iodoformo es inodoro. Precisamente es la sustancia más nauseabunda, que haría estornudar al cerdo más cerdo.

Faltaba que se dijera que es incoloro.

Que ese huevo sin sal se chupen los que no han leído el prólogo de la Química, magnífico, pero que un farmacéutico declare que el iodoformo es inodoro, basta para justificar que es suave y rápida la boleta de pasaje á la eternidad.

Y que por desgracia el viajero se haya marchado sin arreglar sus cuentas con la iglesia! la primera cena que se toma con Satán es de iodoformo puro.

Así nos lo hacen saber telegramas de ultratumba.

Ahora que el médico prescriba iodoformo desodorado para algunas curaciones, santo y bueno.

Pero no se crea que son campaneros de provincia los que se dedican á cronistas.

Quédemos, pues, en que el iodoformo puro es tan fragante como una posilga, completamente soluble en el éter y que el desodorado no es ya puro y en su análisis manifiesta cuerpillos extraños.

Escuadrón Bolívar

Hoy á la 1 p. m. ha entrado el Escuadrón Bolívar á solemnizar las fiestas de la semana magna.

Saludamos afectuosamente á sus distinguidos jefes, lo mismo que á los oficiales y tropa.

Gaceta Municipal

Ha salido a luz el N.º 1º de la Gaceta Municipal.

Corre parejas con el iodoformo inodoro y con la suspensión de la vacuna.

¡Pido canjes á la calle del teatro y se reparte gratis!

Era mejor cobrar suscripciones. Estamos seguros de q' con la sola economía de la vacuna y la Gaceta se trabajará el puente de San Francisco.

¡Dios lo quiera! y ayude á los financistas, que pronto saldrán á pedir huevos y trapos para hospitales.

Album del Centenario

Ha comenzado á circular el día de hoy.

Creemos que la edición, como todas las que salen de nuestra oficina, es buena.

En cuanto al material, que él contiene, ya nos ocuparemos detenidamente.

Movimiento electoral

La opinión de la República se ha uniformado de manera que casi no tiene precedente, en favor de la popular candidatura del eminente é ilustre estadista, doctor don Severo F. Alonso, circunstancia que hace infalible su elección para la Presidencia de Bolivia en la liza de 1896.

Se halla tambien fijada con generalidad, en el departamento, la candidatura del patriota señor Jenaro Sanjinés para la primera Vicepresidencia.

Ha comenzado, además, á aji-

ción de candidaturas para la Senaduría por La Paz, que deberá realizarse el día 15 de mayo. El público ha pronunciado en esta ciudad y en las provincias unánimemente en favor de los señores Macario y Goytia, por sus satisfactorios antecedentes, y el doctor Macario, por sus prestigiosos títulos de esa elevada confianza. Concejo Municipal Anoche no sesionó por la conocida falta de quorum.

Candidatura

Ha llegado de Cochabamba en papel sábana la candidatura suscrita en favor del señor Severo F. Alonso.

Es distinguido y selecto el personal que la suscribe.

Ya veremos qué peros y parases echa la hojita recobera.

Trascripciones

CESAR CANTÚ. FALLECIDO EN MILAN EL 11 DE MARZO DE 1894.

Era el mas conocido, el mas fecundo de los historiadores italianos contemporáneos.

Había nacido en Brivio, en el Milanesado, el 2 de Diciembre de 1895.

Fue educado en Sendrio, en la Valtelina, y á los diez y ocho años de edad era ya profesor de literatura en el colegio de aquella importante ciudad lombarda.

De ahí se trasladó á Como, y después á Milan, donde ha pasado una parte considerable de su vida. Abrazó desde su juventud la causa liberal, y su obra titulada: Reflexiones sobre la historia de Lombardía en el siglo XVII (Milan, 2ª edición 1842-44) le atrajo la ójeriza y la persecución de la justicia austriaca, la cual, so pretexto de que Cantú conspiraba, lo condenó á un año de prisión.

Durante su cautividad, compuso un romance histórico, bajo el nombre de Margarita Poetela (Florencia, 1835), libro que, segun se refiere, fué escrito con un monda-dientes, haciendo su autor tinta de hollín.

Sus cantos religiosos, en los cuales el sentimiento de la independencia nacional aparece unido á un vivo amor de la Iglesia católica; un poema patriótico, Ajiso á la Liga Lombarda; sus Lecturas para el uso de la juventud, propagadas en Italia, porjmas de treinta ediciones é imitadas en Francia por Mm. Amable Tasta; sus artículos sobre literatura é historia, publicados en la BIBLIOTECA ITALIANA, en el INDICADOR de Milan, etc; todos estos trabajos, que popularizaron el nombre de Cantú, le dieron derecho á figurar entre las personalidades de la escuela romántica italiana, representada por Manzoni y Silvio Pellico, ilustres y celebrados autores respectivamente de Los nocios y Mis prisiones.

El título principal de Cantú á la celebridad es la Historia Universal (1843-49, diez y nueve volúmenes en 8.º; 2ª edición francesa, 1854-59; nueva edición, llamada parisiense, enteramente revisada por el autor, 1884 y siguientes).

Esta obra ha sido traducida al inglés, al alemán, al francés, al español, etc., etc.

Es un monumento histórico considerable, aun cuando deja que desear, á juicio de los pensadores y de los eruditos, y cuyo espíritu de partido ha ejercido influencia en los sucesos contemporáneos.

El autor, que no es amigo de Voltaire, ha creído servir á la Francia despreciando al siglo XVII y á la Francia.

El mismo criterio predomina en su Historia de la Literatura Italiana (1851); como igualmente en su Historia de los cien últimos años, traducida al francés en 1852 por M. Anadeo Reucé, y en su Historia de los Italianos, traducida tambien al francés, bajo su propia dirección, por M. Arn. Lacombe (1859, tomos I-III); los Heróicos de Italia, traducidos igualmente en Francia por M. M. Digiard y Martin (1866-71, cinco volúmenes en 8.º).

Cantú pertenecía á la escuela de aquellos que, cifrando en el Papado la esperanza de la Italia, aspiran á ver realizada la absorción del Estado por la Iglesia, y de la política por la religión, ó sea el retroceso á la Edad Media. Fue autorizado, por señalada excepción, para asistir á las sesiones del Concilio del Vaticano de 1869, y nombrado historiógrafo de aquella augusta asamblea.

A pesar de la parte que habia tomado, en 1848, á favor de la Independencia de Italia, su prestigio sufrió después de aquella época, un eclipse, cuando los acontecimientos políticos fueron mas allá del movimiento de las ideas.

Cantú desempeñó por muchos años el cargo de superintendente de los archivos de la Lombardia.

Nombrado miembro correspondiente de la Academia de Ciencias Morales de Paris en 1869, fué elegido académico extranjero, en reemplazo del historiador alemán Leopoldo Ranke, el 22 de Diciembre de 1886.

Además de las obras citadas, Cantú publicó dos pequeños tratados de moral popular cuyos títulos son: Buen sentido y bien, corazón y caridad de un operario, especie de ficción autobiográfica; el segundo de estos libros ha sido vertido al francés (1885, en 18); los Tres últimos años 1848-1878, edición francesa revisada por el autor y precedida de un estudio de su vida y sus obras (1880, en 8.º); Beotria y el derecho penal, anotado por Julio Lacointe (1885, en 8.º).

Se ha dado á luz un Compendio de la historia universal de Cesar Cantú (1883, dos volúmenes en 18), escrito por M. Javier de Ricard.

COMPANIA MOROCOCALE.

Se convoca á junta general extraordinaria para el 15 del presente mes de abril, para tratar sobre los puntos siguientes: 1.º sobre la conveniencia de dar cumplimiento al artículo 39 de los estatutos y 2.º tratar de la renovación del Directorio por no haber tenido lugar ella por falta de reunion de las juntas generales ordinarias.

Se recomienda la puntual concurrencia, ya sea personal ó por poder.

La Paz, 14 de Marzo de 1895. El Secretario,

Telegrafos Nacionales de Bolivia  
Nueva tarifa para telegramas.

La Paz á Laja y Desaguadero Bs. 0 50 cts. de 1 á 10 palabras y 25 cts. por cada fracción de 5 palabras.

La Paz á Puno Bs. 0 80 cts. de 1 á 10 palabras y 4 cts. por palabra excedente.

La Paz á Lampa, Cuzco, Arequipa, Mollendo, Moquegua, Ilo, Sama, y Quilca, 10 palabras, Bs. 1.00 y 5 cts. por palabra excedente.

La Paz á Tacna ó Arica, 10 palabras, Bs. 1.50 y 7 cts. por palabra excedente.

CABLEGRAMAS

Por cada palabra que no exceda de diez letras

To England.....	} Bs. 4.37
Francé.....	
Germani.....	
United States.....	
Lima, Callao.....	} " 0.57
Chorrillos.....	
Antofagasta.....	} " 0.94
Todo Chile.....	

José Felipe Arroé

Agente.

Febrero 12 de 1894.

LAS TRES AMERICAS

Periódico mensual.  
Literatura, Ciencias, Artes é Industria.

Fundado con motivo de la Exposición de Chicago por el eminente literato venezolano

Nicanor Bolet Peraza  
Queda abierta la suscripción para 1894, hasta 31 de marzo próximo Bs. 6 anuales, pago anticipado

Agente general pa a Boli via el señor—  
José Vicente Ochoa.

AVISOS NUEVOS.

J. TOMAS PABON

Abogado—Chirinos 42  
Horas de consulta de 8 a 10 a m. de 11 a 3 p. m.

Atiende personalmente todos los asuntos que se le encomienden

Se encarga de cobrar y ejecutar toda clase de cuentas y documentos, corriendo de su cuenta los gastos judiciales Asiste á debates tribunales correccionales.

Defiende gratis á los pobres y les proporciona el papel.

Se encarga de hacer pedidos de pertenencias mineras y estradas gomerías. Compra toda clase de estampillas usadas, pagando los mejores precios.

Tiene una gran calidad de estampillas raras y atiende los pedidos que le hagan del interior de la República con toda puntualidad.

PELUQUERIA ELEGANTE.

DE

José P. Segalini.

Plaza 16 de Julio.

Sirve con esmero á la juventud de buen tono.

Cuenta con instrumentos nuevos y modernos y perfumería fina.

Además se ocupa de toda clase de tejidos de pelo y todo lo concerniente al arte de barbería.

JOSÉ MANUEL INDABURU

Compositor y afinador de Pianos.

Ofrece sus servicios profesionales al público en general.  
Calle de Yanacocha N° 130.

La Equitativa  
DE LOS ESTADOS UNIDOS  
Sociedad de Seguros sobre la Vida.

The Equitable Life Assurance Society of The United States.

Balance en 31 de diciembre de 1892

Activo.....	\$ 169.56,396.90
Reserva para el pago de todas sus pólizas existentes.....	\$ 136.689,646.57

Sobrante sobre la Reserva..... \$ 32 366,750.33 oro

Suma pagada por—"La Equitativa" desde que se estableció en 1859 hasta el 31 de diciembre de 1892 por muertes y pólizas dotales vencidas..... \$ 205.280,226.00 "

"La Equitativa apesa" de ser la sociedad de seguros de vida, de mas reciente fundación, tiene un Sobrante que es casi el doble de cualquiera otra, goza de mayores ingresos, posee una suma mas gruesa de seguro vigente, y realiza anualmente una cantidad mayor de nuevos negocios que ninguna otra Compañía de Seguros de Vida en el mundo entero.

Teniendo "La Equitativa" mayor Sobrante que ninguna otra Compañía sus dividendos son insuperables.

BANQUEROS de la Compañía en Bolivia: V. Farfán y C<sup>a</sup>  
Únicamente los señores V. Farfán y C<sup>a</sup> ó sus representantes están autorizados para percibir premios.

Gerente en el Perú y Bolivia—Joaquín Godoy.—Lima.

Agente General en Boliva:

Ernesto R. Carrera,

La Paz. Hotel Guibert cuarto N. 9

CESAR PALZA

Carpintero Evanista.

Se ocupa de toda clase de trabajos y con preferencia de obras finas y delicadas.

Además graba lápidas.

Calle de la Recoleta--Casa del señor Oblitas.

FORTIFICA LOS PULMONES.

ZINACANTEPEC, MEX. MÉXICO, Junio 5 de 1891.

Señores SCOTT & BOWNE, Nueva York.  
Muy Señores míos:—Tengo la satisfacción de manifestar á Uds. que durante dos años que llevo en esta población, he notado que es verdaderamente sorprendente el consumo que de su famosa Emulsión Scott se hace en mi establecimiento. De un año á esta parte especialmente se ha consumido con exceso siendo sobre todo muy buscada y muy eficaz para los niños escrofulosos y para las enfermedades pulmonares que aquí reinan debido á la aitarra y no es extraño, pues la Emulsión de Scott fortifica los pulmones de un modo notable.

Lo que me complace en comunicarles para dar á Uds. las gracias en nombre de tantos pacientes que se han salvado con el uso del maravilloso invento de Uds.

Sin mas soy su afino. S.S., Dr. Tirso M. VELAZ, Profesor de la Facultad de Medicina de México.

Testimonios á millares como el anterior, recibidos de todas partes del mundo y autorizados por las principales autoridades médicas proclaman en todas los idiomas las excelentes propiedades de la

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HICADO de BACALAO  
CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA  
PARA CURAR RADICALMENTE

La Tisis. La Anemia. La Debilidad General.

La Escrófula. El Reumatismo.

La Tos y Resfriados. El Raquitismo en los Niños

y todas las enfermedades en que haya inflamación de la Garganta y los Pulmones, Decaimiento Corporal y Debilidad Nerviosa.

Recomendada por los principales médicos del mundo entero.

REHUSENSE LAS IMITACIONES. DE VENTA EN TODAS PARTES.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

El parabe poroso "Excelsior" de Scott & Bowne es el mejor.

SOLAR Y C<sup>o</sup>

Agentes de Aduana.

Comisionistas y Consignatarios  
Plaza de San Francisco,  
Casa del Sr. Antonio L. Perez)

archivohistorico.lapaz.bo

GUIA GENERAL POR ERNESTO O. RUIZ

DISTANCIA DE LAS CAPITALS ENTRE SI

	Potosí	Tarija	Cobija	Santa Cruz	Oruro	La Paz	Cochabamba	Unidad.
Sucre.....	29	88	187	124	75	124	65	314
Potosí.....		82	158	153	65	114	94	343
Tarija.....			196	212	147	196	153	402
Cobija.....				311	184	233	225	501
Santa Cruz.....					160	209	119	190
Oruro.....						49	41	350
La Paz.....							90	399
Cochabamba.....								309

Por la vía de Santa Cruz

Por la id. de Tupiza.

Itinerario ó distancia de una á otra posta, etc., en toda la República.

De Sucre á La Paz.

De Sucre á Potosí.

Leguas.	Leguas
De Sucre á Mamaguasi	De Sucre á Calera, posta.. 6
posta..... 5	A Pampatambo, id..... 5 11
A Challoma, d..... 5 10	A la Quebrada honda, id. 4 12
A Caracara, id..... 6 16	A Bartolo, pueblo..... 5 20
A Ocurí, pueblo..... 4 20	A Negrotambo, posta..... 4 24
A Macha, id..... 8 28	A Potosí, ciudad..... 5 29
A Ancocahua, posta..... 7 35	
A Livichuco, id..... 6 41	De Sucre á Cochabamba.
A Ancacato, pueblo..... 7 48	De Sucre á Cucurí, posta.. 6
A Catariri, posta..... 5 53	A Poopó, hacienda..... 3 9
A Pazña, id..... 5 58	A Piocera, casería..... 2 11
A Poopó, pueblo..... 5 63	A Toroca, pueblo..... 3 14
A Machacamarca, posta.. 6 69	A Chocachuro, hacienda.. 2 16
A Oruro, ciudad..... 6 75	A Huaicoma, id..... 4 20
A Pongovilque, posta..... 4 79	A Huancarani, molinos... 6 26
A Caracollo, pueblo..... 4 83	A Limatambo, tambo..... 3 29
A Panduro, posta..... 6 89	A San Pedro, pueblo..... 5 34
A Aroma, id..... 4 93	A Toracani, d..... 5 39
A Sicasisa, villa..... 4 97	A Iturata, id..... 6 45
A Chijta, posta..... 4 101	A Sicaya, id..... 7 52
A Ayoayo, id..... 5 106	A Capinota, id..... 4 56
A Calamarca, pueblo..... 6 112	A la Calera, caseríos..... 3 59
A la Ventilla, posta..... 7 119	A Cochabamba, ciudad... 6 65
A La Paz, ciudad..... 5 124	



SASTRERIA ELEGANTE

DE

LORENZO VERASTEGUI

Este acreditado establecimiento tiene constantemente en venta un gran surtido de ropa hecha de telas finas; abrigos de última moda para invierno y media estación; mafarlanes sobretodos con capilla forrados en seda, capas españolas.

Recibe con frecuencia de las mas acreditadas fábricas francesas, paños y casimires de primera calidad.

Los trabajos se entregan con puntualidad y esmero á los interesados.—Calle del Comercio, N.°...

HOTEL LIEUTAUD.

La Paz Bolivia

[ANTES PLAZA "16 DE JULIO"]

Calle del Illimani, Nos. 3, 5 y 7—Frente al correo  
Este establecimiento ofrece á sus favorecedores todas las condiciones de un hotel de primera clase.

Cuartos para caballeros—Habitaciones para familias,—Gran salón de billares

Cantina bien surtida—Servicio esmerado, y sin competencia

La mejor comida de La Paz